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 २  S.  Mathur  from

 Maruti  Commission  (St.)

 शाम  बसम्त साठे साठे  :  मैं  अपनी  ड्यूटी करता
 हूं  आप  अपनी  ड्यूटी  करते  है।

 भी  अरब  सिंह  :  दूसरा  सवाल  यह
 था  कि  जब  माननीय  इन्दिरा  जी  कोठी

 छोड़  कर  दूसरी  जगह  गई  तो  उनकी  कोठी  के
 अहाने  के  अन्दर  अले  हुए  कागज  के  टुकड़े  थे
 यानी  थे।  मैं  तो  उस  सड़क  से  कम  निकलता
 हूं,  पैदल  भी  नहीं  जाता  हूं,  इसलिये  इसका  मुझे
 खत्म  नहीं  है  i  हां,  सफ़ाई  कर्मचारी  से  इसका
 जन्म  कर  सकता  हूं  ।  लेकिन  कोई  तहकीकात
 मैंने  इसके  बारे  में  नहीं  की  है  और  मेरे  पास
 पुलिस  की  भी  कोई  इस  प्रकार  की  रिपोर्ट
 नही  आई  है  ।

 इनके  जलने  की  बाबत  मैंने  सुना  है  या  नही
 सुना  है--में  ठीक  नहीं  कहे  सकता,  क्योंकि
 कागजात,  दस्तावेज़  और  फाइले  जलने  की

 खबरे  इधर-उधर  से  आती  है,  कानों  मे  पड़ती
 रहती  है,  उनमें  कितनी  सच्चाई  है,  मुझको
 मालूम  नहीं  है  ।  मुझको  इतना  ज़रूर
 मालूम  है  कि  मारुति  कम्पनी  के  कारखाने
 कीया जो  उनको  इमारत  है--उसकी  तलाशी
 एक  आर  सी०बी०आई०  ने  ली  था,  उनके
 कागजात  भी  देखे  थे  ।  उनको  अपनी  मुआफ़-
 लात  के  मुताल्लिक  जैसे  “किस्सा  कुर्सी  का”--
 उसकी  तहकीकात  के  लिये  वहां  जाना  पड़ा;
 ला  जो  जरूरी  दस्तावेज़  होंगे  उनको  अपने

 कब्जा  में  कर  लिया  होगा।  इससे  ज्यादा  मुझे
 मालूम  नहीं  है  ।

 यह  बात  ठीक  है  कि  टाइम्स  आफ  इंडिया,
 'जिनमें  माथुर  साहब  के  मुताल्लिक  खबर

 निकली  थी  शायद  परसों  नियुक्ति  im  7  उसमें
 एयर  साहब  के  मुताल्लिक  भो  खबर
 निकनी थो  कि  जिस  वक्त  स्टे  की  एप्लीकेशन
 उनके  जरे-तजवीज़  थी,  उनके  पास  फोन

 आया  था  ।  मैंने  यह  रिपोर्टे  पढ़ी  नहीं  है,
 लेकिन  मैंने  सुना  है।  कल  उन्होंने  उस  रिपोर्ट
 के  सिलसिले में  एक  लम्बा  बयान  दिया  है।
 मैंने  शर्क  पूरा  नहीं  पढ़ा  है,  लेकिन  पहले
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 दिन  की  खबर  का  उसमें  जिक्र  था  i  उसमें
 उन्होंने  एक  एक-दो  बातों  को  तरवीद  की  है--
 “अगर  आप  ऐसा  नहीं  करेंगे,  जजमेंट  मुताबिक
 नहीं  देंगे  तो  आप  और  आपकी  धमेपत्मी  का
 जीवन  खतरे  में  पढ़  सकता  है  nae  तो  उन्होंने
 कहा  है  कि  यह  जो  रिपोर्टे  में  लिखा  है  कि
 मेरी  धर्मपत्नी  का  जीवन  खतरे  में  पड
 सकता  है--री  धर्मपत्नी अब  है  ही  नहीं;
 इसलिए  वह  केवल  मेरे  ही  मुताल्लिक  था  1

 ऐसा  मैंने  पढ़ा  है,  लेकिन  मैंने  बहुत  जल्दी  में
 पढ़ा  था  ।  लेकिन  उससे  ऐसा  मालूम  होता
 है  कि  वह  तस्लीम  करते  है,  एडमिट  करते  है
 कि  उनके  पास  फोन  इस  सिलसिले  में  धमकी
 कराया।

 MR.  CHAIRMAN:  We  have  had
 enough  of  discusion  on  this.  We  will
 now  go  to  discuss  the  Report  of  the
 University  Grant  Commission.

 16.55  hrs.
 MOTION  RE.  REPORT  OF  UNIVERSI-

 TY  GRANTS  COMMISSION  FOR
 1975-76—cond.

 मान्यवर
 बारे  में  अपनी  निश्चित  धारणा  यह  है  कि
 इस  आयोग  को  पुनर्गठन  करना  चाहिये
 और  इस  आयोग  में  किसी  ऐसे  व्यक्ति  को
 होना  चाहिये  जो  देश  का  अहत  ही  एमी-
 सेन्ट  एजूकेशनिस्ट  हो  ।  आज  इसकें
 माननीय  अध्यक्ष  है,  उनके  आरे  में  माननीय
 सदस्य  श्री  जनेश्वर  मिश्र  जी  ने  अपने
 विचार  व्यक्त  किये  है।  यह  बड़े  शर्म  और  खेद
 की  बात  है  कि  उन्होंने  अपनी  धर्मपत्नी  को
 जवाहरलाल नेहरू  यूनिवर्सिटी  के  हिन्दी
 विभाग  में  नियुक्त  करवाया  जब  कि  जो
 बेसिक  क्वालिफिकेशन  हिन्दी  में
 चाहिये थी,  बह  उनमें  नहीं  है  ।  उन्होंन ेन
 हिन्दी  में  एम०ए०  पास  किया  औरन  ही
 हिन्दी  में  पी०  जज  Fo  किया  है  ।  मदि
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 473  वाले  जो  अध्यापक है,  उनकी
 क्वालिफिकेशन ही  सही  नहों  होगी,

 कभी  भी  अच्छे  विद्यार्थी  न  हीं  बना
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 जितनी  छात्रवसियां दी  जाती  है,  जितनी
 स्कोलरशिप्स दी  जाती  है  उनकी  संख्या  में
 वृद्धि  करें  tv

 मान्यवर,  अध्यापकों  की  नियुक्तियों

 के  सम्बन्ध  में  यह  कहना  चाहूंगा  कि  हमें
 एक  राष्ट्रीय  शिक्षा  सेवा  आयोग  की  स्थापना
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 fe  हरिकेश  बहादुर]
 सबसे  अधिक  योग्य  ब्यक्ति  को  ही  अध्यापक
 बनाना  चाहिये  i  आज  मह  देखा  जाता  है
 कि  अध्यापक  को  समाज  में  जितनी  प्रतिष्ठा
 मिलनी  चाहिये,  चूंकि  उतनी  प्रतिष्ठा  उन्हें
 नहीं  मिलती,  इसके  साथ  ही  उनको  सुधि-
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 आप्त  कर  सकें  और  उनकी  जानकारी  उन्हें
 हो।

 मान्यवर  मैं  शिक्षा  मन्त्री  जी  से  निवेदन
 करना  चाहता  हूं  कि  जब  हमें  निशुल्क  शिक्षा
 की  ओर  बढ़ना  है  तो  बजाय  इसके  कि  छात्रों
 की  फीस  बढ़ायी  जाय,  उसे  हमें  घटाने  की

 व्यवस्था  करनी  चाहिए। यह  ठीक  है  कि

 निशुल्क  शिक्षा  का  प्रश्न  हमारी  राष्ट्रीय
 अर्थव्यवस्था की  स्थिति  से  भी  सम्बन्ध  रखता
 है।  हमें  अपनी  अर्थव्यवस्था  को  मजबूत
 करते  हुए  यह  देखना  चाहिए  कि  विद्याथियों
 से  जो  फीस  लीजा  रही  है  वह  भी  कम  की
 जा  रही  है  या  नहीं  ताकि  हम॑  निशुल्क  शिक्षा
 के  उद्देश्य  की  तरफ  आगे  बढ़ते  जाएं

 गजेन्द्र  गडकर  आयोग  की  रिपोर्ट  के

 बारे  में  मैं  कहना  चाहूंगा  कि  स्टूडेंट्स  पार्टी
 सिपेशन  भान  दी  गवर्नेन्स  साफ  द  यूनिवर्सिटी
 के  सम्बन्ध में  जो  उस  आयोग  की  सिफारिश

 है,  उसके  बारे  में  मैं  सिफ  यह  चाहता  हूं  कि
 विद्याथियों और  छात्रों  को  पूरा  प्रतिनिधित्व
 सीनेट,  सिंडीकेट  और  एक्जिक्यूटिव काउंसिल
 भें  मिलना  चाहिए।  जहा  तक  एकेडेमिक
 काउंसिल का  सवाल  है  इसके  आरे  में  मेरी

 अपनी  राय  है  कि  आयोग  की  रिपोर्ट  को

 मानना  चाहिए।  इमर्जेसी  के  दौरान  छात्र

 संघों  को  पूरी  तरह  से  समाप्त  कर  दिया  गया
 था।  सभी  छात्र  संघों  के  कार्यकलापों को
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 बिज्ञाकिों को  कैमिस्ट्री  पढ़ायी  जाती  है।
 झायरऔकैक्री कौर  इष्ददमीडिएट  उक  छात्रों

 का  एबी में दूरी  प्ाईकिज का शान हो जाता का  शान  हो  जाता
 है।  आये  ब्  खिल  कीवियों  की  जरूरत
 नहीं  होती,.  उन्हें  बे  विष्य  नद्दी  पढ़ाये  जाने
 आडि एं।  अब  हस  पढ़ाने  लगते  है  कौर  उस
 पढ़ाई के  साथ  ऐसे  चिया  जोड़  दिये  जाते  है
 जिनका  सीधा  सम्बन्ध  उत  पढ़ाई  के  साथ  नही
 है  तो  सरे  छात्रों  के  मस्तिष्क  पर  अनावश्यक

 बोबा  पढ़ता  है  कौर  दे  सही  ढंग  से  सही  जानकारी
 आसार  नहीं  कर  पाते।  इसलिए  मैं  निवेदन
 कशंगा कि स्पेशलाइज्ड कि  स्पेशलाइज्ड  एजूकेशन  देते  समय
 विस्मर्थिकें  को  वही  विषय  पढ़ाये  जाने

 लीजिए  जिसकी  कि  छात्रों  को  आवश्यकता  है।
 दे  ही  विषय  उन्हें  पढ़ाइये  जिससे  कि  उन्हें
 आगे  के  लिए  तैयार  किया  जा  सके  और  मे
 देख  के  निर्माण  में  अपने  शान  का  उपयोग
 कर  सही  भूमिका  पदा  कर  सकें।

 मेरा  एक  निवेदन  यह  भी  है  कि  और  भी
 अधिक  कालेज  ग्रामीण  इलाकों  में  यू-जी०सी०
 के  माध्यम  छे  खुलवाए जाएं।  गांवो में  तमाम

 ऐसे  छात्र  हैं  जिन  के  पास  साधन  नही  है  और
 ो  बाहर  जा  कर  पढ़  नहीं  सकते  हैं  भरती
 हो  कर  अपनी  पढ़ाई  कर  सकते हैं  और
 ज्ञानार्जन कर  सकते  हैं।

 इतेक  लिल्यवि्तिलयप में  मैं  चाहता  हूं
 किएम्पसायमेंट  एक्सचेंज  सोते  जासं

 आज  छत्तों  को  इनमें  नाम  दर्ज  कराने  के  लिए
 बाहर  जाना  पड़ता  है।  जो  वहां  से  ग्रेजुएट
 हो  कर  बाहर  निकलते  हैं  उन  सभी  को  नौकरी
 दिलाने में ये में  ये  योगदान  करें,  नौकरी  पाने  के
 शुविधत्यनक  रास्तों  का  मिर्ज़ा  करने  में

 ये  क्या  रोमन  करें,  इसकी  आपको  व्यवस्था
 करनी  आशिक़े.

 बनारस  हिना  विश्वविद्यालय के  आरे  में
 $...  यह  कहना  है  कि  वहां  पर  का  स  फैकल्टी
 के  रिसर्च  स्कालर्जो  आफ  टैक् मा-
 आजी  में  काम  करते  हैं  उन्हें  तो  जूनियर
 फ्रैलोशिम  qettete  का  250  दुम
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 महीना  दिया  जाता  है  भौर  कवी  कोर्स  में  जो
 इंस्टीट्यूट  आफ  श“ैगनालाजी  में  रजिस्ट्रेशन
 करते  है  उनको  चार  सौ  रुपया  दिया  जाता  है।
 यह  जो  भेदभाव  है  इसको  समाप्त  किया  जामा
 चाहिये।  एक  ही  कोसे  भें  कोई  भी  व्यक्ति
 रजिस्ट्रेशन  पी०एच०डी  के  लित  कराता

 है  1  उसको  कृषि  विभाग  मैं  न  रख  कर
 शिका  बिक्री  में  रखा  आए।  बहां पई पर  कृषि
 उत्पादन  बढ़ाने  कौर  देश  का  विकास  करने  को
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 इतना  ही  कह  कर  मैं  समाप्त  करता  हैं
 और  आपको  धन्यवाद  देता  व्

 शी  शिव  नारायण  (बस्ती)  :  सभापति
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 है।  मैं  कि  शिक्षा मंत्री  जी  इस
 पर  विशेष  ध्यान  दें।  माननीय  जनेश्वर
 मिश्र  जी  ने  बताया  कि  ध  जी०  सी०  में
 कैसे  कैसे  लोग  हैं।  यहां  का  शिक्षा  मंत्री

 कार्ड  होल्डर  था,  चेयरमैन  भी  कार्डे  होल्डर
 थे  जिन्होंने  इस  देश  को  रूस  के  हवाले  कर
 दिया  ।  इन्दिरा  गांधी  के  खिलाफ  और
 चव्हाण  साहब  के  खिलाफ  मही  चार्ज  है।
 आपने  ऐसे  लोगों  को  ू  जी०  ही।  में
 बैठाया  ।  इसलिए  मैं  चाहूंगा  कि  यू०  जी०
 सी०  को  सुरत  बदल  दीजिये  और  वहां
 किसी  हरिजन,  बैकवर्ड  क्लास  के  आदमी  की
 चेयरमैन  नियुक्त  करें  ।  जिनका  देश  में
 बहुमत  है  ।  आज  कहा  जा  रहा  है  कि
 उत्तर  प्रदेश  और  बिहार  किसको  सौंप
 दिया?  क्यों  परेशान हैं  ।  आज  ही
 मौका  मिल  गया  कहने  का  ?  मैं  कहता  हूं
 कि  आपके  ही  कारनामों  ने  हमको  यहां
 बैठाया  |  हमारे  अडे  मे  दो  रंग  है,  1857

 के  आद  हमने  हिन्दी  मुसलमान  को  एक  साथ
 किया,  हमारे  कंडे  में  कोई  भेद  नहीं  है
 लेकिन  आपके  झंडे  मे  सड़क  है।  120
 साल  के  बाद  हमने  होनी  को  मिलाया  है,

 आज हिन्दू  मु

 कह  दिया  है।



 58S DGC Report,  ABADHA 4,  \aH0,  (SAKA)

 बेतेल,  समेकित  उधर  एक  भी  नहीं  हैं  t  at
 बेस  कबीर  का  उपजा  प्त  कमाता  ।  कांग्रेस
 का  आप  लोगों  ने  सत्यानाश  कर  दिया  ।
 आप  ले  ज्यादा  हमें  कॉग्रेस  से  मोहब्बत  है,
 और  मन्दिरा  गांधी  इस  बर वां दी  के  लिए
 जिम्मेदार हैं  ।

 आप  रूरल  यूनिवर्सिटी  कायम  करें,

 बी मेन्स  यूनिवर्सिटी कायम  करें  ताकि  लड़के
 शहर  में  आ  कर  चाय,  सिगरेट  और  सिनेमा
 के  पीछे न  धूमें  1  मेरे  प्रोफेसर  ने  कहा

 Everybody  has  come  with  a  green
 note  in  the  University.  I  have  great
 objection  to  this  Delhi  University.
 ऐसे  वाइड-विंडसर को  खत्म  कीजिये,

 4234
 1 लोग

 4  4  ह  गोध
 म  पूग  क  द  तर

 1078-18  (अं)  ps

 हमारे  कम्यूनिस्ट  नेता
 औ

 हिरेन  सुकर्मी  ने
 अपना  भाषण  अंग्रेजी में  किया  t  इसीलिए

 मेरा  शिक्षा  मंत्री  से  निवेदन  है  कि  आदत

 क  किला.  में  आमूल  परिवर्तन  करें  ।  भर

 बिना  भेदभाव  के  प्राइमरी से  यूनिवर्सिटी

 तक  क  फ़ो  एजूकेशन करें  ।  उतम  शिक्षा
 बनायें  और  इस  देश  में  उसम  शिक्षा  बिना

 किसी  भेदभाव के  सबको  दें

 wa  कोई  अंग्रेजी  का  विरोध  करता  है

 तो  और  आत  है  लेकिन  जब  राष्ट्रभावा का

 विरोध  किया  जाता  है,  तो  उससे  मेरा  खून
 खौलता है  ।  सदन  में  राष्ट्र  भाषा  हिन्दी

 हुई  है,  तो  हिन्दी  का  विरोध  क्यों  किया

 जाता  है  ।  मुझे  राज  भी  याद  है,  1906

 में  मुस्लिम  लीग  के  एक  नेता  ने  कहा
 थ

 Those  who  will  join  hands,  we  will
 join  hands.  Otherwise,  we  will  go
 ahead  and  you  will  miss  the  bus.  Work
 while  you  work;  play  while  you  play.
 That  is  the  way  to  be  happy  and  gay.

 आज  हमें  इस  मुल्क  को  ऊंचा  लाना

 है,  उत्तम  शिक्षा  देना  t—

 मातुवतु,  परदारेषु  रखब्वेषु  झोष्टबत्

 आत्मवत्  सबे भूतेषु  यह  पद्धति  स  पंडित:  v

 ऐसे  पंडित  हमको  दें  तभी  इस  देश  में  कल्याण
 होगा और  हिन्दू,  मुस्लिम,  बाहमी  का
 भेदभाव  समाप्त  हो  जाएगा ।

 मैं  शिक्षा  मंत्री  महोदय  को  पुनः  अन्य

 बाद  देता  ह  कौर  भाषा  करता  हूं  कि

 शिक्षा  में  आमूल  प्रवर्तन करके  अफल

 बनायेंग े।
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 *SHRIMATI  BIBHA  GHOSH  GO-
 SWAMI  (Nabadwip):  Mr.  Chairman,
 Sir,  I  will  speak  in  my  mother  tongue
 Bengali.  Sir,  this  report  of  the
 U.G.C.  only  reiterates  the  policy  initi-
 ated  in  the  5th  Five  Year  Plan  and
 it  portrays  what  has  been  done  and
 what  is  proposed  to  be  done  following
 that  policy  only.  In  the  very  first
 page  of  this  report  it  has  been  said:

 “The  Commission  has  been  iaying
 great  emphasis  on  regulation  of  the
 growth  of  Universities  and  colleges
 so  that  standards  could  be  raised
 by  consolidating  the  existing  institu-
 tions.”

 Then  again  at  page  10  it  says:

 “While  following  a  policy  of  regu-
 lateq  admissions  to  university  level
 courses  in  the  interest  of  mainten-
 ance  of  standards  and  proper  utili-
 zation  of  our  scarce  resources,  spe-
 cific  measures  iike  the  provision  of
 remedial  courses  and  reservation  of
 seats,  have  been  adopted  to  ensure
 that  students  belonging  to  the
 weaker  sections  of  the  community
 are  not  denied  access  to  higher
 education.”

 Stress  has  been  laid  on  consolidation.
 Now  the  programmes  under  consoli-
 dation  can  be  viewed  under  three
 heads,  enrolment  regulation,  secondly
 raising  the  standards  and  thirdly  to
 make  the  COlleges  viable.  Ali  these
 programmes  together  has  been  called
 “consolidation”.  it  has  apparently
 been  presumed  that  there  has  been
 enough  spread  of  higher  education  in
 our  country  and  that  has  reached  an
 optimum  level.  Now  they  will  turp
 towards  raising  quality  and  standard
 of  education.  The  idea  is  that  we
 will  educate  lesser  number  of  stu-
 dents  but  will  provide  them  with
 better  quality  of  education?  Now  the
 question  is  are  we  uniformly  following
 this  policy  in  respect  all  the  students
 ‘who  are  coming  for  higher  education.
 1  am  afraid  that  is  not  being  done.
 Sir,  out  of  total  4058  colleges  only  407
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 colleges  are  being  brought  under  this
 quality  improvement  programme.  That
 has  been  stated  in  this  report  itself.
 The  selected  colleges  form  only  10  per
 cent  of  the  total  number  of  collegés.
 The  other  90  per  cent  colleges  are  left
 out  of  this  quality  improvement  pro-
 gramme.  That  means  the  programme
 of  consoiidation  is  being  made  appli-
 cable  to  these  10  per  cent  colleges
 only,  Along  with  this  mention  has
 been  made  of  social  justice.  We  have
 all  along  been  seeing  that  the  Govern:
 ment’s  idea  of  social  justice  means,
 some  facilities  for  scheduled  castes
 and  scheduled  tribes  students  iike
 grant  of  additional  facilities  for  re-
 search  to  about  50  such  students,  as
 mentioned  in  this  report  itself,  and
 opening  of  a  few  institutions  in  some
 backward  areas.  It  is  limited  to  that
 only,  The  Government’s  idea  of  social
 justice  ends  there  and  the  Government
 keeps  a  clean  conscience,  Then  again
 a  few  things  have  been  mentioned
 about  flexibility  and  non-formal  edu-
 cation  where  the  Government  washes
 itself  of  all  responsibilities.  Any  one
 can  deposit  prescribed  fees  and  take
 the  examinations.  All  this  is  only  a
 repetition  of  the  earlier  policies.  It  is
 only  a  play  of  terminology.  In  reality
 this  official  jargon  is  nothing  but  a
 rhetoric  of  crisig  management.  It  is
 oniy  an  attempt  to  conceal  the  crisis
 in  the  field  of  education.  If  we  go
 behind  this  rhetoric  and  try  to  probe
 a  little  what  will  we  find?  Mention
 has  been  made  about  consolidation
 and  “growth”.  Sir,  the  question  of
 “srowth”  is  totally  irrelevant.  In  the
 field  of  regulation  of  admission  Wwe
 find  that  even  without  any  positive
 role  of  the  U.G.C,  regulation  has  been
 taking  piace.  Since  1971-72  in  the  field
 of  college  education,  it  is  not  that
 the  percentage  of  growth  is  declining
 but  the  absolute  number  of  students
 itself  ig  on  the  decline.  In  the  U.G.C.
 report  it  has  been  said  that  the  per-
 centage  of  growth  in  the  number  of

 students  for  higher  education  is  de-

 clining.  This  decline  in  the  percent-

 age  of  growth  also  varies  from  year

 *The  original  speech  was  delivered  in  Bengali.
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 to  year.  It  has  been  tactfully  that  said
 University  levei  enrolment  between
 1961-62  and  1969-70  increased  by
 12.14  per  cent.  In  1970-71  it  became
 9.0  pér  cent.  In  1971-72  it  was  5.7  per
 cent,  1972-73  it  was  5  per  cent;  1973-74
 it  went  down  further  to  3  per  cent.
 In  1974-75  it  went  up  little  to  5.9  per
 cent.  In  1975-76  it  came  to  2.5  per
 cent.  This  is  really  tactful  and  this
 hag  beén  repeated  in  the  Ministry’s
 report  also,  But  if  we  consider  the
 total  number,  we  will  find  that  it  is
 constantly  on  the  decline.  In  the  basic
 statisticals  relating  to  the  Indian  Eco-
 nomy,  1950-51  to  1974-75  which  is  a
 publication  of  the  Department  of  Sta-
 tistics,  Ministry  of  Planning,  it  has
 been  said  that  in  1971-72,  the  total
 number  of  students  in  Universities  ard
 colleges  were  3.26  million.  No  Sir,
 this  figure  has  been  mentioned  in  this
 publication  of  the  U.G.C.  on  the  basic
 facts  and  figures.  In  the  former  pub-
 lication  it  has  been  said  that  the  total
 number  of  students  in  Universities  and
 colleges  in  1973-74  were  3.17  million,
 and  in  1974-75,  2.94  million.  In  1975-76
 it  was  2.42  million  according  to  the
 Ministry’s  report.  Then  what  is  the
 growth  rate?  In  1973-74  as  compared
 to  1971-72  the  growth  rate  was  minus
 2:8  per  cent,  In  1974-75  compared.  to
 the  earlier  year  it  was  minus  7.3  per
 cent  and  in  1975-76  it  was  minus  17.7
 per  cent  compared  to  the  earlier  year.
 This  shows  that  even  before  the  U.G.C.
 took  up  this  programme  of  consolida-
 tion  the  total  number  had  _  already
 started  declining.  What  is  the  reason
 for  this?  In  the  report  of  the  Ministry
 “socio-economic  causes”  have  just  been
 touched  and  passed  over.  Ins  the
 U.G.C.  report  it  has  been  said  that  the
 decline  is  due  to  non-formal  education
 etc.  In  our  view  this  decline  has  been
 ‘chiefly  due  to  three  causes  viz.,  conti-
 nuous  erosion  in  real  income  of  the
 people.  Asa  result  of  this  people  are
 not  able  to  make  more  private  invest-
 ment  and  the  eéxpenses  on  education
 has  been  going  down  and  lesser  num-
 ber  of  children  are  being  sent  for  re-
 ‘ceiving  higher  education.  Secondly,
 the  number  of  educated-  unemployed
 has  crossed  40  lakhs  and  ‘the  value  of
 degrees  have  been  on  the  deciine.

 \
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 Therefore,  lesser  number  of  students
 are  going  up  for  degree  education.
 They  have  lost  faith  that  the  posses-
 sion  of  degrees  will  help  them  in  find-
 ing  employment.  Thirdly  ihe  alloca-
 tion  and  grants  of  the  Government  on
 education  has  also  gone  down  in  real
 terms.  As  qa  result  of  this  the  alloca-
 tion  per  head  of  students  has  gone
 down  and  lesser  number  of  students
 are  being  provided  education  so  the
 number  is  going  down  without  any
 U.G.C.  plan  to  help  it.  If  we  add  to
 this  the  new  10  plus  2  system  then
 work  of  “regulation”  of  the  U.G.C.
 will  be  absolutely  completed,  Accord-
 ing  1०  the  figures  of  NCERT  we  find
 that  out  the  total  number  of  stu.
 dents  passing  out  of  Class  IX,  only
 33  per  cent  will  be  able  to  join  colleges.
 That  will  be  the  ultimate  in  “consoli-
 dation”.

 We  find  a  great  imbalance  in  the
 matter  of  college  and  university  ad-
 missions.  In  the  U.G.C.  report  it  has
 been  ‘said  that  there  has  been  a  mar-
 ginal  decline  in  the  field  of  engineer-
 ing,  medical  and  ‘scientific  education.
 This  phenomenon  is  nothing  new  in
 this  year’s  report  if  we  study  last  few
 reports  we  will  find  that  ‘there  has
 been  such  a  marginal  decline  every
 year.  As  a  result  there  is  an  absolute
 decline  in  those  fields.  We  find  posi-
 tive  growth  only  in  fields  of  law  and
 ‘commerce.  Now  the  question  arises
 that  keeping  in  -view  the  economic
 conditions  of  our  country,  \whether  we
 want  more  productive  skill  or  more
 service  skill?  Do  we  want  to  produce
 gocds  or  do  we  ‘want  to  produce  1  ser-
 vices?  In  the  present  report  of.  the
 U.G:C.  we  do  not  find  any  special
 effort  to  remedy  this.  If  this  situation
 continues  then  after  some  time  we  will
 turn  into  a  nation  of  shopkeepers.  The
 U.GiC.  does  not  appear  ‘to  ‘be  ‘making
 any  concious  ‘efforts  to  remedy’this  im-
 balance.  Along  with  this  it  is  also  to
 be  considered  that  over  17  per  cent  of
 our‘engineers  gre  already  working  in
 foreign  countries,  “Majority  of  ‘the
 better  ‘students  of  the  ITI’s  are  also
 going  out  of  the  country  in  search  of
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 employment.  Therefore,  the  picture
 becomes  much  more  grave.

 Int  these  circumstances  the  idea  of
 “consolidation”  can  only  mean  that  we
 &%e  going  to  provide  more  facilities  of
 higher  education  to  the  well  to  do
 people  and  to  curtail  educational  faci-
 lities  for  the  poorer  students.  There-
 fore,  through  consolidation  we  are  dis-
 eriminating  against  the  poor  in  a
 planned  way.  Educational  facilities
 are  being  curtailed  for  them  and  it  is
 to  hide  this  fact  that  they  are  talking
 about  viable  institutions.  Education  is
 being  restricted  under  the  pretext  of
 viable  institutions.  In  such  areas
 where  there  is  very  little  spread  of
 education  it  will  be  extremely  difficult
 to  find  viable  institutes  and  they  may
 take  decades  to  have  viable  institutes
 in  guch  areas.  We  should  also  remem-
 ber  that  in  this  country  more  than  75
 per  cent  of  the  colleges  are  private
 eolieges.  Majority  of  such  colleges  are
 finding  themselves  unable  to  prove  as
 viable  colleges  and  therefore  they  will
 be  deprived  of  any  Government  help.
 In  Bihar,  I  know,  41  colleges  were  de-
 clared  ag  non-viable  last  year  but  that
 decision  has  now  been  postponed  for
 one  year.  In  West  Bengal  also  the
 the  situation  is  very  serious.  This  year
 the  number  of  students  in  the  first  year
 clasg  in  most  of  the  colleges  is  50  or
 less,  In  these  circumstances  my  de-
 mand  is  that  the  Government  should
 take  over  all  these  colleges  and  they
 should  take  full  responsibility  of  these
 colleges.  About  these  viable  institu-
 tions  algo  the  question  of  social  justice
 is  being  added.  On  the  one  hand  edu-
 cation  is  being  curtailed  but  at  the
 game  time  it  is  said  that  for  purpose
 of  social  justice  50  or  100  colleges  in
 backward  areas  will  be  covered  by
 the  scheme  and  they  will  be  given
 grants  even  if  they  are  not  viable,  In
 the  matter  of  social  justice  another
 fraud  is  being  played  by  saying  that
 special  facilities  are  being  provided  to
 scheduled  castes  and  schéduled  tribes
 students.  We  find  enough  reason  to
 doubt  the  policies  of  the  last  Govern-
 ment  in  this  respect.  There  has  been
 a  research  by  the  Tata  Institute  of
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 Social  Science  on  this  subject  and  the
 findings  are,  according  to  this  Jqurnal
 of  Higher  Education,  I  quote,—

 “The  Scheduled  Castes  continue  to
 be  educationally  backward  and  to  the
 extent  that  this  ig  so,  it  will  be  neces-
 sary  to  continue  special  programmes
 for  their  education.  However  the
 contention  that  the  programmes
 for  their  educational  development
 are  giving  rise  to  new  inequalities
 within  the  Scheduled  Castes  com-
 munity  is  amply  justified.  If  these
 inequalities  are  to  be  controlled,  it
 will  be  necessary  to  review  and  re-
 vise  the  operation  of  the  current  pro-
 grammes.  The  emergence  of  new
 inequalities  is  not  the  only  problem
 that  occurs.  The  data  indicate  that
 the  performance  of  the  students
 who  are  covered  by  the  facilities  is
 not  altogether  satisfactory,  Both  in
 their  performance  and  their  situation,
 the  beneficiaries  of  present  program-
 mes  lag  behind  their  non-Scheduled
 Castes  classmates,  The  situation
 needs  to  be  handled  with  greater
 imagination  and  sensitivity  than  at
 present.”

 It  has  been  stated  here  that  Schedu
 led  Castes  and  Tribes  students  are  not
 going  up  for  professional  and  technical
 courses.  They  are  only  crowding  the
 inferior  institutions.  Only  §  per  cent
 of  these  are  able  to  join  superior  in-
 stitutions  and  76  per  cent  are  going
 to  inferior  institutions.  Even  those  who
 are  able  to  join  superior  institutions
 their  performance  is  poor.  I  therefore
 wili  expect  that  the  new  Government
 will  review  the  policy  and  tackle  this
 problem  with  a  new  outlook.  Now  my
 main  question  is  that  standing  in  the
 midst  of  the  present  acute  crisis  in  the
 fleld  of  education  will  the  new  Janata
 Government  keep  on  following  the
 policies  of  the  last  Government  only?
 In  thig  country  over  70  pet  cent  of
 the  people  are  illiterate.  There  is
 crisis  both  in  the  field  primary
 education  and  secondary .  education
 and  the  question  of  economic
 social  dispartities  are  also  inseparably
 connected  with  the  erisis  in  education
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 Diserimination  against  the  poor  people
 ixy  providing  educational  facilities  has
 been  in  vogue.  We  must  provide
 equal  opportunities  of  education  to
 all.  If  we  follow  the  policy  of  restric-
 ted  and  selected  enrolment  then  only
 the  richér  people  will  be  benefited
 and  the  poor  people  will  be  further
 deprived.  It  will  not  be  possible
 to  raise  the  standurds  and  ‘con-
 solidation”  will  only  remain  an  ampty
 slogan,  Therefore  in  the  end  I  will
 say  if  we  are  to  free  our  education
 from  this  vicious  circle  then  we
 will  have  to  give  up  this  policy  of
 Aicrimination.  The  Government  will
 have  to  take  the  responsibility  for
 providing  education  to  ail  the  students
 right  from  the  primary  stage  to  secon-
 dary  and  university  stage.  They  can-
 not  shirk  their  responsibility  in  this
 matter  leaving  the  responsibility  to
 private  trusts  or  in  the  name  of  non-
 formal  education.  Man  power  plann
 ing  will  have  to  be  undertaken  tak
 ing  the  total  work-force  in  society  into
 account.  This  also  is  not  enough.  Side
 by  side  Government  should  provide
 employment  to  all  the  students  com-
 ing  out  after  training  or  they  should
 provide  unemployment  stipends  in  the
 alternative.  Only  then  our  present
 system  of  education  will  become
 meaningful  and  relevant  10  the  re-
 alities  of  life.  I  will  expect  from  the
 present  Government  and  the  present
 Education  Minister,  the  introduction
 of  a  new  and  democratic  method  of
 education,  a  new  system  giving  a  new
 direction  to  higher  education  in  our
 country

 watt  बलबीर  सिंह  (होशियारपुर):
 सभापति  महोदय,  यह  जो  उच्च  शिक्षा  आज
 कल  दी  जा  रही  है,  इस  के  आरे  में  अकबर
 इलाहाबादी ने  बहुत  पहले  जो  कहा  था,  वह
 राज  भी  ससी  ढंग  से  इस  पर  लागू  होती  है।
 उन्होंने कहा  बान

 यों  किस  के  बच्चो ंके  वह  बदनाम  न
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 पिछले तीस  सालों  में  शिक्षा के  क्षेत्र  में  जो
 गड़बड़  बुटाला  हुआ  है,  उस  की  बी  शर्मनाक
 कहानी  है।  करोड़ों  नहीं,  भावों  क्या

 हायर  सैकण्डरी  एजूकेशन पर  ज़ाया  हो  अया,
 17वी  जमायत  को  कालिजों  से  छीन  कर  स्कूलों

 को  दिया  गया।  दो-तीन  साल  के  बाद  यह
 फैसला  हुआ  कि  114ं  जमायत और  जप
 का  सिलेबस  एक  कर  दिया  जाय--  अमर
 ऐसा  था  तो  उन  को  अलग  क्यों  किया  गया।
 इसिफाक  से  मैं  उस  वक्त  भ्र सम् बली  का  मेम्बर
 था--मैंने  उस  वक्त  इस  की  अड़ी  कोरदार

 मुख़ालिफ़त  की  थी। यह  सिस्टम  सारे

 हिन्दुस्तान  पर  जबरदस्ती  लागू  किया  गया  का
 और  इस  पर  अरबों  रुपया  खर्च  करने  के  बाद,
 अब  15-20  साल  बाद  इन्होंने यह  कहा  कि
 हायर  सैकण्ड़ी  सिस्टम  फेल  हो  गया  है,  भव
 10अदा सिस्टम  लागू  करने  भाले
 हैं।

 अब  देखने  की  बात  यह  है  कि  जिस
 वोकेशनल  एजूकेशन  को  देने की  बात  ये
 कहते  है--उस के  लिये  हमारे पास  क्या
 साधन  है?  जिन  विषयों  की  तालीम  दी  जानी
 है--उस  के  बारे  मे  हमारे  पास  क्या  स्टाकर

 है?  हायर  सैकण्डरी  स्कूली  मे  भी  इन्होंने
 इस  चीज़  को  लागू  किया  था  कि  कुछ  लड़कों
 को  तिरखान  का  काम,  लकडी  के  काम  की
 शिक्षा  दी  जाय।  इस  काम  के  लिये  उस  वक्त
 भाट  एण्ड  क्राफ्ट्स  के  टीसे  नियुक्त  किये  गये
 थे,  लेकिन  जिन  टीचर्स  को  यह  काम  सिखलाना
 था--उन  की  क्या  हालत  थी?  अगर  किसी
 कुर्सी  का  ऊपर  का  भाम  टूट  जाय,  तो  बह
 आर्ट  एण्ड  क्राफ्ट  का  टीचर  उस  कुर्सी  के  बाजू
 को  पुस्तक  भी  नहीं  कर  सकता  था]  एक
 मामूली  तिर खान,  जो  10  रुपये रोज  लेगे
 बाला  है,  बह  कुर्सी  को  बना  सकता  है,  लेकिन
 आओ  माई  एफ  क्राफ्ट्स  का  टीचर  है,  जिसे
 लकड़ी  के  काम  को  सिखाना  है,  क्वीं  की
 मरम्मत  शी  नहीं  कर  सकता  षा  इसी  तरह
 े  कों  सपा  अ  रने  दे  बद,  कुछ  क्लॉ
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 चिक  जसवीर  सिंह]  अब  भाप  यह  यूनिवर्सिटी बना  कहे  है  को  कल
 के  ave,  ae  नहं  इसी  सदन  में  आ  कर  गुरू  नामक  यूनिषक्तिटी को  ऐसी  यूनिटी
 कहेंगे  कि  यह  सिस्टम  भी  फेल  हो  गया  है।
 इसी  सिस्टम  को  भी  हमें  बनाना  है,  जब  तक
 उस  सिस्टम  को  पढ़ाने के  लिये  हमारे  पास

 होंगे,  बह  सिस्टम  फैल  हो  जाएगा।

 मे  कती  मौके  पर  एक  आत  मस्की  महोदय
 से  और  कहना  चाहता  हं।  आज  कल  कहा
 जा  रहा  है--स्टूडेंट्स का  एक्स्प्लो  हो
 गया।  कह  एक  नया  फिकरा  गढ़  दिया  गया
 है।  बरगी  सक  तो  मिडिल  ग्लास  और  अपर

 क्लास  के  लोगों  के  बच्चे  धी  के  कर  अख़्तर
 बसते  रहे,  हैं,  अय  जब  गरीबों  के  बच्चों  मे  आमा

 शुरू  किया  तो  कहते  हैं  कि  एक् स्लो जन हो
 गय  हैऔर  इस  को  रोकना  चाहिए  भव  बड़े
 फस्ट  से  कहते  हैं  कि  ऊंची  तालीम  बन्द  कर
 दो।  अब  जो  देहात  के  लोग  हैं,  गरीब  लोग  है,
 बैकवर्ड  क्लासेज  के  लोग  हैं  भर  दूसरे  हरिजन
 हैं,  बे  पढ़ने  के  लिए  मैदान  में  भा  गये  ती  कहते
 हैं  कि  एग्स्प्लोज्न  हो  गया  है।  हमारी  शिक्षा
 पद्धति  को  आप  देखिये  कि  जो  यूनिवर्सिटियां
 हैं उनको  तो  खोल  देह  लेकिन  कालेज  खोलने
 में  बन्दिश  लगाते  हैं।  जब  पंजाब में  गुरु
 नामक  यूनिवर्सिटी बनी  थी  उस  वक्त  मैं  यहां
 पर  एसेम्बली  का  भेम्बयर  था।  उस  वक्त

 मैं  ने  कहा  था  कि  आप  यह  यूनिवर्सिटी बना
 रेहो  और  क्योंकि यह  गुरू  नानक  जी  से
 सम्बन्धित  है,  मैं  अगर  कोई  ऐसी  बात  कहूँगा
 तो  कुछ  लोग  बुरा  मानेंगे,  लेकिन  मेरा  कहना
 उस  क्त  भी  यह  था  कि  जब  एक  पंजाबी
 यूनिवर्सिटी बनी  है,  तो  वह  इसलिए  बनी

 थी
 कि  पंजाबी  को  ओत्साहम  मिले।  पहने  उन्होंने
 यह  कहा  कि  दो  साल  में  हम  यह  काम  शुरू
 करेंगें  लेकिन  फिर  जो  पंजाब  यूनिवर्सिटी का
 सिलेबस  था,  वही  पंजाबी  यूनिवर्सिटी  का
 सिलेबस  अन  गेया  और  जो  शिक्षा  का  माध्यम
 पंजाब  यूनिवर्सिटी का  था,  कही  पंजाबी  यूपी-
 वारंटी  और  गुरू  भाग  यूनिवर्सिटी को  बेने
 लगा।  मैंने  उस  समय  यह  अर्जे  किया  था  कि

 बनाइए  जिस  में  ऐसी  शिक्षा  dt  जाए
 जोकि  नसरी  यूनिवर्सिटियों  में  नहीं  है
 और  सारे  हिन्दुस्तान  के  विघार्थी  यहां  पर  शिक्षा
 अस्त  करें।  ऐसी  पढ़ाई  का  आप  इन्तजाम
 करें  ताकि  सारे  हिन्दुस्तान  के  लोग  कहां  सस
 शिक्षा  को  अहम  करने  के  सिए  आएं।  कहां  पर
 कह  गुरू  नाभक  यूनिवर्सिटी बन  गई  और  हुआ
 बहू  कि  दो  तीन  साल  के  आद  दोनों  यूनि-
 बिंदियों के  वाइस-चान्सलर  बैठे और  उन्होंने

 यह  सोचा  कि  तीनों  यूनिवर्सिटियों का  एक  ही
 सिलेबस  हो  जाए।  जब  केसी  बात  है  तो
 अलहदा  क्यों  मूनिवसिटी  बनाई  गई

 होशियारपुर का  एक  आदमी  जलन्धर  जाता
 है  भर  गुरु  नानक  यूनिवर्सिटी में  बले  जाते

 हैं।  एक  कम बाड़ा  पहुंच  जाता  है  अह  पंजाबी
 यूनिवर्सिटी में  हो  जाता  है  और  जो  लुधियाना

 में  जाता  है  बह  पंजाब  यूनिवर्सिटी  में  हो  जाता
 है। इस  तरह  से  6,  7  जिलों का  वह  सूबा

 है  और  उस  के  हम  ने  छोड़े  छोडे  जिले  और
 बना  दिए  हैं  और  तीन  यूनिवर्सिटियां  वहां  पर

 हैं। बे  तीनों  यूनिवर्सिटियाँ बाद  में  यह  सय
 करता  है  कि  तीनों  का  सिलेबस  एक  हो  काए

 ज  सिलेबस  एक  हो  गया  तो  जग  झाग

 यूनिवर्सिटी  बनाने  का  क्या  रामया।  करोड़ों

 रुपया  लगाया  गया  लेकिन  अओर  में  यह  कहा

 कि  सिलेबस  एक  हो  जाए।  इस  शंस  के  हमने

 अब  तक  शिक्षा  को  जनाया  है।

 सभापति  जी,  मै  a  तीन  सिमट  में  अश्म
 कर दूंगा:  मैं  कई  कालेज चलाता  हूं,  'बाजा

 कालेज,  महत्व  कालेश,  ट्रेनिंग  कालेज  भौर

 इनिंग  कालेज  t  में  11  कालेज  अला  रहा  हैं
 और  बुझे  च्  का  heres  मूर्वा है।
 अज  डिग्रियां  कैसे  आप्त  की  जोली  हैं।  राज
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 wry,  और  |.  के  जौर  पर  शिगरितां

 मिलती  हैं।  एग्जामिनेशन हाल  में  लड़का

 भेज  पर  चाकू  रख  देता  है  कौर  एक  तरफ
 किताब

 है।
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 करते  हैं  वे  मैदान  मे  भा  जाते  हैं।  इसलिए

 इंसी  रंग  से  सरकारी  किताबों  का  मसला
 है+  हमारे  यहां  पंजाब  मे  उन्होंने कहा  कि
 हिन्दी  और  वेंजावी  की  डाइरेक्ट  मैथ्यू  सिस्ट  से

 ;  आफ  आहर
 vodtegeraratne ne
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 जाते  थे।  यहां  सूत्नों  में  चलने  के  -  हं
 के  सिस्टम  को  ने  केब  आते  हैं  और  अपनी
 अक्ल  इस्तेमाल  नहीं  करते  कि  यश  सिस्टम

 हमारे  पल्के  मे  लागू  हो  सकेगी  या  यही,  ग्या
 हमारे  पास  इतने  साधन  हैं?  अमेरिका के
 एक  छोटे से  हाई  स्कूल  का  बजट  हमारी
 एक  ऑनिवर्सिटी के  बजट  के  बराबर  है।
 वहा  जो  होता  है  उसकी  नकल  करके  हम  उसी
 tre et cat Aras we ae E Fret Fitz भी  शुरु  कर  वेते  हैं  जिसके  लिए
 हमारे  पास  साधन  होते  नहीं  t  जिसे  किसी  के
 दिमाग  में  जो  आया  वह  शुरू  कर  दिया  t

 हम  बैसे  जो  पढाई  के  लिए  दें  उन्हें  तरुन  करने
 केलिए  गे  बल्कि  उससे  को  सम  लोगो  पर
 लगों  जिनकी  आगे  बदने  के  मौकों  हैं।

 आजकल  गुरु  के  लिए  लड़को  में  बह  इज्जत
 नही  है  जो  प्राचीन जमाने  मे  होती  थी।
 ब्रोणाचार्य ने सबसे पहले पैसा ने  सबसे  पहले  पैसा  लेकर  तालीम
 दी  जिससे  लडकों  में  गुरु  के  प्रति  इज्जत  कम
 हुई  आजकल  के  लड़के  अपने  गुरुओं  से  कहते
 हैं  हम  तो  पढ़ाई  का  पैसा  देते  हैं  फिर  काहे
 की  शर्म  1  ये  कहतें  हैं  कि  हम  ती  फीस  देंते  हैं
 और  पढ़ते  हैं।  इस  तरह  गुरु  और  शिष्य का
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 MR.  CHAIRMAN:  Please  listen  to
 me,  Mr.  Lakitappa.  Yotlr  two  mem-
 bers  have  already  taken  more  than
 40  minutes.  Now  you  are  ieft  with  20
 miinutes.  There  are  another  two  speak-
 ers  on  your side.  I  am  calling upon
 them,

 PROF.  DILIP  CHAKRAVARTY
 (Calcutta—--South):  We  have  a  party
 meeting  at  six  O'clock.  Could  you  not
 adjourn,  I  shall  speak  to-morrow?

 MR.  CHAIRMAN:  If  you  do  not  want
 to  speak,  I  shall  ask  Shri  Lakkappa
 lo  speak.

 SHRI  ्  LAKKAPPA  (Tumkur):
 This  is  a  very  interesting  subject.
 Government  has  come  forward  to  dis-
 cuss  University  Grants  Commission.
 It  was  once  discussed  when  I  was  a
 Member.

 In  the  introduction,  it  was  men-
 tioned—

 “The  universities  have  been  re-
 latively  quite  during  1975-76.  The

 Commission  requested  the  Vice
 Chancellor  to  undertake  measures

 for  restoring  normalcy  in  regard  to
 the  academic  and  examination  sche-
 dule.  Although  more  than  50  per
 eent  of  the  universities  were  behind
 schedule  in  holding  examinations
 in  1974-75”.

 You  may  not  agree  to  anything  on
 the  performance  of  the  Government,
 but  the  universities  have  been  rela-
 tively  quite  in  1975-76,  It  is  a  rea-
 lity.  That  means  there  are  certain
 far  reaching  measures  which  have
 taken  place  regarding  universities
 and  its  development  and  the  academic
 interest  so  far  as  education  system  is
 concerned,  It  has  been  stated  that
 Education  is  a  State  subject.  No  less
 ४  person  than  Mr.  M,  C.  Chagla  has
 said  about  this.  The  question  was
 asked  whether  UGC  is.  powerless.
 The  reply  was  given  that  it  was  a
 State  subject.  The  Forty-Second
 Amendment  has  done  an  important
 thing,  namely,  placing  Education  in
 the  Concurrent  List.  Some  Members
 attacked  universities  vehemently  say-
 ing  that  they  are  responsible  for  this
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 thing  or  that  thing.  It  is  moet  unfair
 to  attack  universities  for
 and  everything.  I  wish  to  emphasise
 that  universities  should  be  free  from
 politics  and  political  operations  and
 politicalisation  and  it  should  be  free
 from  patronisation  of  any  kind.  This
 is  my  view.

 Sir,  university  standards  haye  come
 down  in  various  ways.  There  is  a
 mushroom  growth  of  universities  and
 the  standards  all-round  have  come
 dewn.  For  remedving  this  situation,
 certain  measures  have  been  suggested.
 The  Kothari  Commission  has  made
 certain  suggestions.  Those  sugges-
 tiong  are  still  not  implemented.  I  do
 hope  that  the  hon.  Minister  will  take
 certain  far-reaching  measures  in  the
 matter,  to  implement  the  suggestions
 made  by  the  Kothari  Commission,  to
 see  that  university  standards  do  not
 deteriorate  There  are  certain  radi-
 tal  reforms  which  are  very  much
 needed  in  the  case  of  certain  universi-
 ties  and  these  universities  shoulg  be
 taken  care  of

 It  has  been  reported  that  in  respect
 of  various  colleges  and  institutions,
 the  funds  provided  have  been  misused
 and  misapplied.  Certain  institutions
 are  not  working  well.  All  these
 things  have  been  brought  to  the  notice
 of  the  hon.  Minister  but  still  no  action
 has  been  taken  in  the  matter,

 There  was  a  high-power  committee
 constituted  to  review  the  working  of
 the  University  Grants  Commission
 some  time  back.  They  have  reported
 certain  things.  They  have  said  that
 the  chief  function  of  the  commission
 has  been  distribution  ef  money  and
 that  it  is  not  evincing  any  interest  in
 the  academic  field.  There  should  be
 an  autonomous  atmosphere  so  far  as
 academic  education  js  concerned.
 That  report  has  also  stated  about
 misappropriation  of  funds  ‘granted  by
 the  UGC.  Large  funds  allotted  for
 academic  education,  for  devéleping
 and  enriching  the

 heh  mid
 of  stu

 dents,  have  been  spent  on  construc-
 tiott  af  palatial  butidings,  wit  quote
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 one,  I  heard  about  a  cer-
 tain  institute  which  got  funds  which
 were  not  used  properly.  That  is  why
 अ  wish  to  take  some  time  in  this  dis-
 cussion  of  the  U.G.C.’s  Report,

 About  the  Indian  Institute  of
 Management,  Bangalore,  there  is  a
 case  ang  a  judicia}  enquiry  has  been
 pending  for  a  long  time  and  when
 the  Minister,  Dr.  Chunder  recently
 visited  Bangalore,  he  paid  g  visit  to
 this  Institute  which  thus  got  credit
 whereas  there  was  large-scale  mis-
 appropriation  of  funds  made  by  the
 Director  of  this  Institute.  I  quote:

 “The  Indian  Express  ang  Kan-
 nada  Prabha  published  in  series  of
 investigative  reports  from  7th  to
 11th  June,  1977......  म

 Under  the  rule  of  the  Janata  Gov-
 ernment,  the  Education  Minister  went
 to  the  same  place  where  there  is
 breeding  of  corruption  a  seat  of  cor-
 ruption—where  your  money  has  been
 misused.

 PROP  P.  ७८.  MAVALANKAR
 (Gandhinagar):  Sir,  I  rise  on  a  point
 of  order.  (Interruptions)

 MR.  CHAIRMAN:  Mr.  Lakkappa,
 Please  sit  down.  Prof.  Mavalankar  is
 on  a  point  of  order,

 PROF.  #  ८.  MAVALANKAR:  Sir,
 T  am  on  8  point  of  order.  I  want  to
 know  from  you  whether  the  House
 is  discussing  the  Demands  for  Grants
 of  the  Ministry  of  Education  or  the
 report  of  the  University  Grants  Com-
 mission  for  the  year  1975-76.  My
 friend  may  criticise  the  report  of
 75-76,  and  if  it  is  his  pleasure  to  cri-
 ticise  his  own,  the  then  Government’s
 action,  he  is  free  to  do  so!  That  is  a
 different  story.

 i
 My  point  of  order  is  only  this.  He 8  referring  to  something  which  is  not

 relevant  to  the  Report  of  U.G.C. The  discussion  here  is  on  the  U.G.C’s

 Tttate a
 referring  to  the  Indian

 like  that,  he  may  go  on  referring  0
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 the  similar  institutions  at  Calcutta
 and  Ahmedabad.

 As  far  as  I  know  the  Indian  Insti-
 tute  of  Management  is  not  one  of  the
 nine  institutions  which  is  deemed  to
 be  a  University  under  the  U.G.C,
 Now,  whatever  is  not  within  the  pur- view  of  the  U.G.C.  how  is  that  rele-
 vant  here?  That  is  my  point  of  order,

 MR.  HENRY  AUSTIN  (Ernakulam):
 It  is  relevant  in  the  sense  that  for
 instance  he  is  reading  from  a  news-
 paper  report  about  the  mismanage-
 ment  ct  that  institution  which,  wren
 the  Minister  of  Education  visited
 Bangalore,  was  visited  by  him  in  spite
 of  the  knowledge  or  in  spite  of  the
 press  report  that  their  affairs  are  mis-
 managed,  this  was  what  he  was  refer.
 ring  to.

 PROF.  P.  G.  MAVALANKAR:  My
 point  of  order  is  that  this  is  not  within
 the  purview  of  this  report.  (Inter-
 ruptions)

 MR.  CHAIRMAN:  Order,  order.

 DR.  HENRY  AUSTIN:  It  comes
 under  the  Ministry  of  Education.
 (Interruptions)  ,

 PROF.  P.  G.  MAVALANKAR:  But
 he  is  discussing  something  which  is
 not  relevant,

 DR.  HENRY  AUSTIN:  In  a  qiscus-
 sion  of  this  nature  when  we  are  dis-
 cussing  the  U.G.C’s  report  it  is  rele-
 vant  in  the  sense  that  here  ig  a  situa-
 tion  in  which  the  Minister  of  Educa-
 tion  has  gone  there  and  he  refers  to
 something  connecteg  with  that  and
 so,  it  is  certainly  relevant,

 PROF.  DILIP  CHAKRAVARTY:  I
 would  like  to  dispute  that.  Our  dis-
 cussion  should  be  confined  to  this
 report  only.

 MR.  CHAIRMAN:  Prof,  Mavalan-
 kar’s  point  in  short  is  this  that  the  dis-
 cussion  refers  to  the  report  of  the
 U.G.C.  and  so  whatever  is  relevant
 only  may  be  discussed  here.  But,
 Mr,  Lakkappe's  point  is  ७नाणिचति  ‘thhe,
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 PROF,  P.  G.  MAVALANKAR:  I  ain
 not  taking  objection  to  his  criticism  of
 corruption  in  public  life,  etc,  etc.  I
 stand  for  incorruptibility  in  our  pub-
 2८  life.  What  I  am  saying  here  is
 that  if  his  point is  regarding  this
 particularly  Institute  then  he  should
 have  taken  the  permission  of  the
 Chairman  and  then  he  should  have
 brought  this  matter  to  the  House.

 But,  this  is  not  the  occasion  to  do
 so,  That  was  my  point.

 18  bre.

 SHRI  है,  LAKKAPPA:  I  know  you
 are  an  avadetnician  whereas  we  are
 politicians,  we  are  not  academicians.
 (Interruptions).

 MR.  CHAIRMAN:  Order,  order.
 Will  you  kindly  sit  down?  The  point
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 bebe  9  ‘tht,  youl  wave  to  sep  thie  aim
 cussion  within  its  relevaticé.
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 SHRI  हैं,  LAKKAPPA:  Sit,  I  have
 no  quarrel  with  my  Prof.
 Mavalankar,

 MR.  CHAIRMAN:  Mr.  Lakkappa,
 how  much  more  time  will  you  take  to
 conclude  your  speech?

 SHRI  ऊं.  LAKKAPPA:  Ten  minutes.

 MR.  CHAIRMAN:  It  is  already
 6  O'clock.  The  hon’ble  Member  may
 continue  his  speech  tommoarrow,

 18.01  hrs.

 The  Lok  Sabha  then  adjourned  till
 Eleven  of  the  Clock  on  Thursday,
 July  21,  1977/Asadha  30,  1899  (Saka)


